

MEMORIA 2015

DATOS SIGNIFICATIVOS

LA REALIDAD SOCIAL ACTUAL. UNA SOCIEDAD FRAGMENTADA Y PRECARIA.

La cronificación de la pobreza es una realidad. El 33,7% de la población de Andalucía y el 51,1% de la población infantil se encuentra en **riesgo de exclusión**.

En Sevilla persisten altas **tasas de desempleo (29,1%)** y han descendido los niveles de protección: un 40% de las personas en paro no recibe ningún tipo de prestación. A esta situación se le suma la precariedad laboral (temporalidad, bajos salarios, economía sumergida...), un factor que ha provocado el aumento de trabajadores pobres.

Así, los procesos de empobrecimiento e inseguridad económica familiar están llegando a un punto de difícil retorno. Cada vez son más las dificultades que las familias encuentran para cubrir sus necesidades. Además, frente a esta situación se plantean **políticas económicas y sociales basadas en el "austericidio"** y en los recortes incapaces de responder a la realidad.

La exclusión social, la vulnerabilidad y la pobreza son fenómenos estructurales y han venido para quedarse. La atención realizada por las Cáritas parroquiales así lo refleja. Hoy, un número elevado de personas y familias han perdido la esperanza en su proyecto de vida.

LAS PERSONAS QUE TRABAJAMOS EN CÁRITAS

Durante el año **2015** prestaron su ayuda a las personas más desfavorecidas **2.744 voluntarios** y voluntarias y 77 personas contratadas.

ATENCIÓN PRIMARIA DE LAS CÁRITAS PARROQUIALES

PERSONAS ATENDIDAS.

En 2015 se atendieron a **18.068 familias** (un 6% menos que en 2014), lo que supone un total de **63.187 personas atendidas**.

Perfil de las personas atendidas:

Mujer entre 25 y 55 años.

Suelen ser familias de 4 miembros, aunque también abundan las monoparentales y los núcleos familiares con varias generaciones. Su **situación económica es muy precaria** y presentan dificultades para atender adecuadamente las necesidades básicas de la vida diaria.

La **situación laboral** se caracteriza por un **desempleo** de larga duración. Cuando consiguen trabajo, este tiene un carácter precario, suele ser eventual y en la economía sumergida (muchas horas, mucha presión, bajos salarios...). La gran mayoría tiene un nivel académico bajo.

Con respecto a la nacionalidad la mayor parte son españoles y en menor medida inmigrantes.

INTERVENCIONES REALIZADAS

El número de **intervenciones en 2015** fue de **135.699**.

Con respecto a 2014, aumenta el porcentaje de intervenciones relacionadas con la alimentación, la ropa y otros tipos. Disminuye de forma ligera el porcentaje destinado a la vivienda y material escolar.

INVERSIÓN ECONÓMICA DE LAS CÁRITAS PARROQUIALES

De **2010 hasta 2015**, la inversión realizada en **atención primaria** por las Cáritas parroquiales aumentó en **un 142,60%**. Solo en **2015 la inversión fue de 4.609.387 euros**.

Con respecto a 2014, en 2015 **aumenta un 52,64% la inversión económica en proyectos de intervención destinados a la promoción social**, un **51,14% en otros tipos de ayuda** y un **13,67% la inversión destinada a salud**. Por otro lado disminuyen, aproximadamente en un 6%, las ayudas económicas destinadas a vivienda y a alimentación.

Del presupuesto total invertido por las Cáritas parroquiales en 2015, las **ayudas para la alimentación suponen el 47,82%** y en relación a la **vivienda el 29,18%**. Estos dos conceptos suponen el 77% de la inversión total.

Constataciones y tendencias: La cronificación de la pobreza, la consolidación de la desigualdad y de la injusticia social. La atención a familias en las Cáritas parroquiales en los seis años que del periodo 2010-2015 tiene un carácter estable, atendiendo en torno a una media de 18.000-19.000 familias. Además, durante el mismo periodo se produce un aumento del 80% en el número de las intervenciones.

- La mayoría de las atenciones están relacionadas con necesidades muy básicas, como la alimentación y la vivienda (hipotecas, alquileres, suministros, equipamientos). Es una tendencia que se mantiene en el tiempo.

- Los servicios de acogida de las Cáritas parroquiales han realizado un enorme esfuerzo para intentar responder a las necesidades de una ingente cantidad de familias. Así, la inversión económica ha aumentado un 108% en los últimos seis años, pasando de 1.900.000 euros en 2010, a 4.609.387 euros en 2015.

- Se da una tendencia creciente de trabajo en red con otras entidades eclesiales, con organizaciones sociales y con los servicios sociales municipales, con el fin de evitar duplicidades, mejorar la coordinación y el trabajo conjunto, y conseguir un mayor impacto en las actuaciones.

PROYECTOS DE LAS CÁRITAS PARROQUIALES

En 2015 se desarrollaron **89 proyectos con 2.403 participantes**. Con respecto a 2014, supone un 5,6% más de proyectos y un 13% más de participantes. Los proyectos están dirigidos fundamentalmente a la atención de las necesidades de la mujer, la infancia y la juventud, los mayores, las familias y las personas sin hogar.

- Infancia y juventud : 21 proyectos con 612 niños y niñas.
- Mayores: 9 proyectos, con 271 participantes.
- Ayuda a domicilio: 1 proyecto. 56 participantes atendidos por 38 auxiliares.
- Mujeres: 16 proyectos con 373 participantes.
- Personas sin hogar: 5 proyectos con 274 participantes.
- Talleres ocupacionales y socioculturales: 19 proyectos, participando 340 personas.
- Educación de adultos y Escuelas de padres y madres: 4 proyectos con 64 participantes.
- Orientación y Formación para el empleo: 10 proyectos con 104 participantes.
- Inmigrantes: 4 proyectos con 233 participantes.
- Servicio jurídico: 1 proyectos con 132 participantes.

Constataciones y tendencias: La mayoría de las Cáritas parroquiales trabajan por que la ayuda prestada trascienda al asistencialismo o a la mera cobertura de las necesidades básicas. Así, con respecto al año anterior, en 2015 **ha aumentado un 52,64% la inversión en proyectos de promoción y atención social** con diferentes grupos de población (infancia, mujer, mayores, personas sin hogar, inmigrante...).

PROGRAMAS ESPECIALIZADOS

- **Programa inmigrantes.** Desde el proyecto Nazaret se acompaña a ciudadanos inmigrantes en situación de grave exclusión social en su proceso migratorio. Para el desarrollo de este programa disponemos de 4 pisos semitutelados y el Centro San Felipe Neri. En 2015 atendieron a 48 personas en régimen de residencia, 46 en centro de día y 243 personas recibieron atención desde el servicio jurídico.

Constataciones y tendencias: Aumenta un 23,4% el número de personas atendidas desde el programa de inmigrantes. Hay que resaltar la gran dificultad para la regularización e integración social y laboral existente por el endurecimiento de las condiciones de acceso al mercado laboral. Incluso cuando se consigue trabajo se dan situaciones de irregularidad debido a la inestabilidad y la precariedad laboral.

- **Programa de atención a personas en situación de exclusión social.** El programa pretende acompañar a personas que viven en situación de exclusión social en sus procesos de desarrollo individual encaminados a la autonomía y la inserción. Para el desarrollo de este proyecto contamos con el Centro Amigo, un espacio que cuenta con 20 plazas de acogida residencial y otras 40 de centro de día. En 2015 participaron 67 personas.

Constataciones y tendencias: Aumenta un 8% la atención a personas sin hogar en Centro Amigo y un 38% la atención desde proyectos de atención en la calle de las Cáritas parroquiales. Además se va consolidando una red de atención conjunta entre ambos dispositivos.

- **Programa de empleo.** Acompaña a personas en situación de vulnerabilidad y/o exclusión social, en la adquisición o desarrollo de las habilidades laborales necesarias para buscar, conseguir y mantener un empleo de la manera más autónoma posible. Cáritas Diocesana de Sevilla dispone de dos centros para desarrollar esta labor.

En 2015, 100 personas han realizado cursos de formación para el empleo y 459 han participado en acciones de orientación laboral. Durante este año **185 personas han encontrado empleo** (72 hombres y 113 mujeres).

Constataciones y tendencias: Desde Cáritas hay una apuesta clara por el empleo. Los recursos de formación, orientación e intermediación laboral atendieron a 559 personas, un 17% más que al año anterior. 185 personas consiguieron trabajo, un 65% más que en 2014. Además se constituyó **Bioalverde S.L.**, una empresa de inserción basada en la agricultura ecológica que prevé la creación de 20 puestos de trabajo a medio plazo. A esta iniciativa hay que sumarle la puesta en marcha de un proyecto de reciclaje de ropa donde está también se contempla la creación de puestos de trabajo.

ACCIONES SIGNIFICATIVAS

Queremos resaltar algunas experiencias que han tenido especial relevancia en Cáritas durante el pasado año.

Empresa de inserción Bioalverde. Empresa de inserción socio-laboral para personas en situación o riesgo de exclusión social impulsada por Cáritas Diocesana de Sevilla. La actividad principal es la gestión y explotación agrícola de una huerta ecológica que linda con el núcleo urbano de Montequinto.

La empresa de inserción tiene como base los Principios de la Economía Social y Solidaria y sus valores están dirigidos a contribuir con la creación y el impulso de empleo para las personas más desfavorecidas y su total integración en la sociedad mediante el trabajo.

Proyecto de reciclaje de ropa de Cáritas Diocesana de Sevilla. Durante el año 2015 se ha iniciado un proyecto de recogida de ropa. La finalidad es garantizar el uso solidario y ético de la ropa usada y articular de forma sinérgica una reducción del impacto medioambiental, la creación de empleo para personas en riesgo y/o situación de exclusión social y la generación de una actividad económica en el marco de la economía social y solidaria.

Este proyecto supone la implementación de un servicio de recogida de ropa mediante una red contenedores en diferentes parroquias y colegios de Sevilla y su provincia (actualmente son 21 Cáritas Parroquiales y 4 colegios religiosos). Posteriormente se almacenará y enviará a la Planta Integral de la Fundación Kooperera (entidad de Cáritas) donde se procederá a su clasificación, distribución, reciclado y venta.

Agencia de Colocación Cáritas Diocesana de Sevilla. En 2015 se puso en marcha una Agencia de Colocación autorizada por el Servicio Andaluz de Empleo. Es un servicio profesional y gratuito para intermediar en el mercado de trabajo entre empresas y particulares que ofrecen empleo y las personas demandantes atendidas desde el Servicio de Orientación Laboral de Cáritas Diocesana de Sevilla, donde lleva a cabo un Itinerario de Inserción Personalizado.

Su finalidad es valorar los perfiles profesionales de los demandantes de empleo y los requerimientos y características de los puestos de trabajo ofertados. De esta manera se ofrecen candidatos a las diferentes ofertas de trabajo.

INVERSIÓN DE CÁRITAS DIOCESANA

La inversión total de Cáritas Diocesana de Sevilla para el desarrollo de sus actividades fue de **4.314.910 euros**, un 7,4% más que el pasado año.

De esta cantidad, el 41% (**1.750.941 euros**) se invirtió en territorios (**Cáritas parroquiales**); el **14% en acciones para el empleo (628.106 euros)** y el **26% en acciones para la inclusión social (1.115.732 euros)**. El resto de la inversión se realizó en formación del voluntariado, comunicación y gestión económica y técnica de Cáritas.

En 2015, los **ingresos ascendieron a 5.055.993 euros**, un 4,5% más que en 2014. **El 73% de la financiación vino de las aportaciones de comunidades cristianas, socios y donantes y un 27% de subvenciones públicas.**